

## La especulación en moneda extranjera

Pocas veces se ha registrado en España una situación de mercado monetario tan difícil como la actual. Desde que se firmó el armisticio entre Alemania y los aliados comenzó la adquisición de moneda extranjera, por haber descendido el cambio en las principales plazas. La razón del descenso no era otra que la necesidad de los países beligerantes de adquirir materias primas, y sobre todo productos alimenticios. Por otra parte, los Gobiernos levantaron las restricciones que habían impuesto durante el régimen de guerra a la cotización de los cambios extranjeros, y cada uno de éstos, tomó entonces el camino que recomendaba la situación comercial social y financiera.

Las alianzas que subsistieron para la defensa del cambio fueron anudadas y, así, cada moneda quedó aislada y en disposición de tener que resistir con sus propias fuerzas.

Claramente podrá comprenderse ahora por qué unas monedas han podido resistir mejor que otras; ello depende de la situación especial financiera del país representativo correspondiente y de las peculiares circunstancias de cada uno con relación a la balanza comercial. Así se ha visto que el dólar, cuya par intrínseca es de 5,18 pesetas, subió a más de 5,30; que el marco, que antes del armisticio estaba a 80 por cada 100, descendió a poco más de 18; que la libra esterlina, cuyo cambio más bajo fue de 16,63, sube luego a 22 pesetas (cambio actual), y que los francos que en 1917 se cotizaban a 63,30, tipo más bajo, retroceden en 1918 a 61,30 y dentro del año actual a 59 alrededor, estando últimamente en las proximidades de 62.

Las variaciones que han tenido estas monedas, y además las liras, escudos portugueses y otras, llamaron la atención del dinero especulativo, que en gran cantidad se ha ido aplicando poco a poco en cheques y cuentas extranjeras, hasta que el retroceso acentuado de los marcos excitó la codicia y las condiciones de aventura que aún conserva una parte de nuestra raza, y este movimiento ha producido un efecto desfavorable para la cotización de los fondos de Estado y de algunos valores industriales, porque las disponibilidades que frecuentemente concurrían a ellos se trasladaron de lugar y quedaron aplicadas a las operaciones de moneda extranjera y, singularmente, a los marcos, que son los que presentan curvas más quebradas en su apreciación bursátil.

No ha sido solamente el dinero profesional el que se acercó a esta especulación, sino el profano, ganoso de obtener una extraordinaria ganancia a costa del esfuerzo ajeno y a base de la suerte y la aventura. En Madrid, Barcelona, Bilbao y otras plazas, la especulación de esta naturaleza ha sido y es voluminosa, y es natural que el Gobierno se preocupe del problema que tiene suma importancia: 1.º, por el drenaje de capitales que resultan exportados al extranjero; 2.º, por la carestía que ha producido en las dobles de fondos públicos, llegando en Madrid al tipo de interés de 8 por 100, pocas veces conocido; 3.º, por la baja de cotización acaecida en dichos fondos; 4.º, por la debilidad monetaria en que quedan nuestras Bolsas ante la posibilidad de empréstitos destinados a obras públicas, y últimamente, por la disminución que registran las Cajas de ahorro oficiales, y particulares, cuyos saldos han decrecido, debiendo relacionar este fenómeno con el aumento de operaciones al contado y a plazo en moneda extranjera.

Explicado el asunto, creemos que el Gobierno debe estudiarlo con detenimiento y con el propósito de resolverlo prontamente; es una medida de salud económica que recomienda la actualidad española y el interés nacional. Bien sea mediante un impuesto a esas operaciones especulativas, bien regulando la función de aquellos elementos no nacionales que operan directamente en el sentido de provocar la salida de numerario—éste sería un excelente correctivo aplicándolo a base de la reciprocidad, y si fuere preciso unitariamente como defensa obligada de nuestro dinero—o bien en la forma que el Gobierno estime más eficaz precisa que la solución sea rápida y energética, aunque formulada prudentemente para no producir

perturbaciones en el mercado monetario que puedan ser perniciosas de momento.

Nadie mejor que el ministro de Hacienda para conocer el estado actual de aquél, y nadie mejor para dictar las reglas que estime de su deber, a fin de evitar mayores males y de corregir en lo posible los pasados.

## El viaje de los Reyes de Bélgica

(POR TELEGRAMA)  
NIAGARA FALLS 7.—Los Soberanos belgas han visitado las cataratas del Niágara y el Rey Alberto ha visitado también parte del Canadá.

## CONSEJO DE MINISTROS

El ministro de la Gobernación manifestó anoche que había asistido a la cena con que el Gobierno despedía al vizconde de Eza, con motivo de su próximo viaje a América, para asistir al Congreso Internacional obrero.

«De sobremesa—dijo el Sr. Burgos—, hemos tratado de las cuestiones de actualidad; es decir, hemos celebrado un Consejo de Ministros».

El Sr. Fomento, Sr. Calderón, aprovechó la reunión para dar cuenta a todos sus compañeros de los estragos producidos por la inundación en la región levantina.

«Por cierto—dijo el Sr. Burgos y Mazo— que acabo de recibir un telegrama dándome cuenta de que parte de las obras de defensa emprendidas, las ha destruido anoche otro temporal».

El Consejo ha acordado pedir la concesión de un crédito extraordinario para recordar, en lo posible, los daños causados, tan pronto como se reciba el expediente que están instruyendo los ingenieros.

También hemos hablado—añadió el señor Burgos—de la confección del presupuesto.

Todos los ministros hemos pedido al señor conde de Bugall que sea indulgente con nosotros, y que nos incluya en el presupuesto general el aumento que consignamos en los presupuestos parciales.

El ministro de Hacienda se ha resistido cuanto ha podido, y nos ha hablado una vez más de la prudencia con que hay que proceder al consignar aumentos; pero creemos que accederá a nuestra petición en las cosas más esenciales».

También dijo el Sr. Burgos y Mazo que el castillo de Santa Bárbara, de Alicante, ha sufrido importantes daños por el temporal.

Una parte de su muralla cayó, aplastando varias casitas edificadas en la ladera del castillo, y matando una persona.

Terminó el ministro anunciando que probablemente mañana miércoles, se celebrará Consejo.

## UN ASUNTO ESCANDALOSO

Las falsas autorizaciones de exportación

## EL ESTADO DEL PRESIDENTE WILSON

(POR TELEGRAMA)  
WASHINGTON 7.—El boletín facultativo referente a la salud de Wilson dice que el Presidente ha pasado muy buena noche, y parece haberse producido un cambio favorable.

## EGOS DE SOCIEDAD

Los marqueses de Villarejo han llegado a Madrid, después de haber pasado en Bilbao una temporada a causa de las heridas que sufrieron ambos en el accidente de automóvil ocurrido en la carretera de San Sebastián a la capital de Vizcaya.

El estado de los duques es muy satisfactorio.

El barón Fasciotti, nombrado recientemente por el Gobierno italiano para sustituir al marqués de Carloti, que ha despedido hasta ahora a cargo de embajador del Gobierno de Su Majestad Víctor Manuel en España, llegará en breve a Madrid.

Los marqueses de la Romana se han trasladado de Londres a París.

La duquesa de Parcent y la marquesa de Belvis de las Navas se proponen ir en breve a su casa de Ronda.

## ESPAÑA EN MARRUECOS

### Nuevos detalles de la ocupación del Fondak

(POR TELEGRAMA)  
Las operaciones de las fuerzas de Larache

ALGECIRAS 7.—A las cinco y media de la mañana del domingo salió de Regaia el general Barrera con los jefes de servicio en dirección al Arba, donde pernoctó con su fuerza.

Para la operación salieron dos columnas: una mandada personalmente por el general, y otra, de la posición de Urkódez, mandada por el coronel Trillo.

A las ocho de la mañana salió de Regaia el general Silvestre, con el Cuartel general, hasta la posición de Garbano, en donde montó a caballo.

La columna del general Barrera, protegida por el fuego de las posiciones Azib el Abbas y Cudia Zahori, avanzó hacia el Fondak, sosteniendo continuo fuego con el enemigo.

A su derecha, la columna del coronel Trillo, por camino difícilísimo y utilizando todos los medios posibles, llegó a coronar a Agadir. El Hacha y las alturas que dominan el Fondak.

Al mismo tiempo que el general Barrera llegaba al punto designado sobre el mismo Fondak, aparecían sobre la derecha las fuerzas del coronel Sanjurjo, que venían de Cudia Jedia.

El momento del encuentro fue solemnisimo. Los moros leales, que iban en la vanguardia, dando muestras de un entusiasmo jamás visto, tiraban los gorros al aire y daban gritos de alegría.

Encontróse el Fondak lleno de minas y escondites para defenderse de los ataques de los aeroplanos. En los domicilios encontráronse enseres rotos y en las proximidades cadenas y grilletes utilizados para amarrar a los presos moros.

Con la vanguardia, dando escolta al general, marchaba la gente sometida a la vista por Abd Elhrim y El Maalaen, jefe de Wad Rás, que se presentó con sus secuaces a hacer acto de sumisión, que efectuó entregando sus armas como Abd Elhrim y los suyos.

La marcha de las tropas fue admirable. La artillería y los aeroplanos causaron un efecto decisivo.

En Cudia y Tetuán reina un entusiasmo indescriptible. Las autoridades y los vecinos claman a España, el Ejército al Rey y a los generales Berenguer, Silvestre y Barrera.

El momento de inclinar la bandera ante el palacio del Gobierno militar ha sido solemnisimo.

Prepárase un recibimiento espléndido al alto comisario que con los generales Barrera y Silvestre se han convertido en ídolos de Marruecos.

Cuando regresen las tropas se impondrá un castigo severísimo a los rebeldes malales, de la cabila de Benisalem, autores de la agresión traidora a la «emba» mandada por el capitán Pérez Solís, cumpliendo el juramento del general Berenguer ante los cadáveres de las víctimas de la agresión.

Se ha redoblado la vigilancia en la línea férrea de Tetuán a Ceuta, que continúa siendo tirolesa por los «spacos».

En Tángier se felicita efusivamente al teniente coronel D. Francisco Payot jefe de labor indígena, por los trabajos que ha realizado entre los moros.

Nuestras bajas en la última operación

TETUAN 7.—Las bajas habidas en las operaciones de ayer son las siguientes:

Sector de Larache.—Un soldado europeo muerto; cinco regulares europeos y diez indígenas, heridos.

Columna de Tetuán.—Teniente de ametralladoras de Llerena, D. Gonzalo Salsales, herido leve; muertos (soldados regulares): Andrés Casanova Román, europeo, y dos moros; heridos: ingeniero Francisco González y seis moros; graves; muerto, cabo de regulares de Río Martín Gregorio Benedito y José Aledo Martín, y soldados Francisco Orellana y catorce moros.

Soldados enfermos.—Las fuerzas del Raisuni.—Noticias de Larache

CADIZ 7.—Ha llegado de Larache el Delfín, que trae soldados enfermos.

Confirman que en la ocupación del Fondak tuvieron los moros enormes bajas.

Dicen que el Raisuni cuenta escasamente con 4.000 hombres, cuando antes reunía el doble.

Hay muchas deserciones, y se sabe que el paludismo y la gripe han causado en sus filas muchos estragos.

La salud en la zona española es excelente.

Las noticias que se tienen en Larache de la zona francesa son malas.

Continúan los robos y los ataques a los convoyes.

Los franceses operan contra las harcas que pululan en varias partes de su territorio, sirviéndose de aeroplanos.

Berenguer al Fondak

TETUAN 7.—El general Berenguer, con el coronel de Estado Mayor Gómez Souza y sus ayudantes ha marchado a las nueve de la mañana al Fondak para conferenciar con los generales Silvestre y Barrera.

Reina aquí gran entusiasmo, que se exteriorizará mañana al regreso de las tropas.

Un grupo de paisanos ha iniciado una suscripción para agasajar a las fuerzas de esta guarnición que han ido en las columnas.

Ha mejorado mucho el tiempo; hace una tarde espléndida.

La retirada del Raisuni

CADIZ 7.—Ha llegado de Larache el Delfín, con un coronel de infantería de Marina, varios oficiales y unos cien soldados de varios Cuerpos.

Según cuentan los pasajeros, en Larache se sabe que el Raisuni se ha retirado a Taxaró, cabila de Beni Aras, a unos 35 kilómetros del Fondak.

Y se supone que en la próxima operación se dominará la cabila de Benider, quedando unido Alcazar a las posiciones avanzadas y a Tetuán por el camino del Fondak.

El objetivo.—Tángier

Comentando las últimas operaciones de Marruecos, escribe *La Epoca* en su número de anoche lo siguiente:

«Todos conocen la importancia que ello tiene respecto a la labor de pacificación de nuestra zona de protectorado; pero todos convienen en que no se trata de una operación definitiva».

Así debe decirse a la opinión, para que ésta no se extravíe.

Ocupar el Fondak era un preliminar obligado, pero no un final decisivo.

Sin que Ceuta, Tetuán y Larache se comunicasen entre sí; sin que cesara la servidumbre de paso que el Raisuni tenía, no era posible que España acometiese tarea provechosa en la zona mogrebina; pero nuestra aspiración, nuestros derechos e intereses no concluyen ahí.

El objetivo verdadero, el ideal nacional, es Tángier».

## Oro para España

(POR TELEGRAMA)  
WASHINGTON 7.—Ha sido adquirido oro por valor de 1.500.000 dólares para diversos países.

De esa suma, las dos terceras partes son para España.

Desde junio ha salido de los Estados Unidos oro en cantidad de 170 millones de dólares.

## Un regalo del Gobierno francés al Colegio de Abogados de Barcelona

(POR TELEGRAMA)  
BARCELONA 7.—Por conducto del cónsul general de Francia, el Gobierno francés ha enviado al decano del Colegio de Abogados de Barcelona, D. Juan Maluquer, con destino a la biblioteca colegial, una interesante colección de Memorias y documentos oficiales relativos a las negociaciones del Tratado de paz entre los países centráles y las potencias aliadas.

Figuran *memorándums, rapports* y encuestas que hacen referencia a Alemania, Polonia, Lituania, Rutenia, Checoslovaquia, Dantzig, Rumania, Dalmacia, Crimea, China, Japón, Reino de los Servios, Fiume, Silesia, Bohemia y otros muchos países.

Acrescenta el interés de tan importante donativo el hecho de ser el Colegio de Abogados de Barcelona la primera y única corporación en España que ha merecido del Gobierno francés atención tan delicada, que constituye una valiosísima adquisición para la muy notable biblioteca de dicho Colegio.

## MARINOS ALEMANES EN LIBERTAD

(POR TELEGRAMA)  
FERROL 7.—Han sido puestos en libertad los oficiales y marinos de los submarinos alemanes U 23 y U G 28, que procesados por haber echado a pique el último de los submarinos mencionados, estaban presos en el castillo de San Felipe.

La orden de libertad la recibió el gobernador militar.

## FIRMA DEL REY

Su Majestad el Rey ha firmado, en San Sebastián, los siguientes decretos:

De Instrucción Pública.—Aprobando las plantillas del Magisterio nacional primario. Idem del profesorado numerario de los Centros de enseñanza.

Idem de los catedráticos numerarios de las Escuelas superiores de Agricultura, Pintura, Escultura y Grabado.

Idem del personal administrativo subalterno dependiente de dicho Ministerio.

Idem del personal de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico.

De Gracia y Justicia.—Promoviendo a la dignidad de maestra escuela de la catedral de Oviedo a D. Vicente Suárez Corona.

De Guerra.—Disponiendo que pasen a la segunda reserva los generales D. Angel Aznar y D. José Calle.

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo a los generales D. Ramón Reixachs, D. Manuel Jorquia, D. Alfonso Gil Maestre, D. Ildefonso López Cruz, D. Salvador Heredia, D. Juan Cebrián, D. José Aguilar Gómez, D. Francisco Alpuerto, D. Atilano Murria y D. Francisco Alfau.

Concediendo la libertad condicional al corrigiendo Gregorio Martín.

De Gobernación.—Nombrando en Comisión en el Cuerpo de Vigilancia, a D. Pedro Coll.

Idem inspector de Telégrafos a D. Juan Guaberto López Cruz.

Idem inspector general de Telégrafos a D. Francisco Moya.

Idem jefe del Centro de Telégrafos a don José Quintana Bolaños.

## Las inundaciones en Levante

### No recuerden los temporales

### Importantes daños

(POR TELEGRAMA)

En Alicante

Una desgracia por la rotura de un puente.—Cinco casas aplastadas por un enorme peñasco.

ALICANTE 7.—El vecino de Elche don Aselmo Llorente, de cincuenta y siete años, que se hallaba desde hace dos días en Alicante despatchando asuntos particulares, para regresar ayer, en vista de que no se ha restablecido la comunicación ferroviaria, alquiló un carruaje, y en él se encaminó a Elche.

Al llegar al barranco de las Bodegas, donde está hundido el puente del ferrocarril de la línea de Murcia, al Sr. Llorente hizo entrar el vehículo en la laguna, creyendo que ésta tenía poca profundidad, y se hundió en el barranco, pareciendo ahogado.

En el mismo sitio se hundió una carreta, que volvía de dejar hortalizas en el mercado, y sus ocupantes, tres muchachos jóvenes, lograron salvarse a nado. También se salvaron los bueyes que, arrastrados por la corriente, llegaron a tierra firme.

A las ocho de la noche, una enorme mole de piedra, que según los técnicos, pesará unas 800 toneladas, se desprendió del castiello de Santa Bárbara y cayó sobre las casas números 9, 11, 13 y 15 de la calle de Trafalgar, habitadas por familias pobres. En los primeros momentos se creyó que había ocurrido una gran catástrofe; pero, por verdadera casualidad, no hay que lamentar ninguna desgracia.

Las piedras cayeron sobre la parte posterior de las casas, donde están los dormitorios. Los vecinos que se hallaban en sus moradas estaban comiendo en las habitaciones que dan a la calle.

De haber sobrevenido el derrumbamiento dos horas más tarde, todos los vecinos de dichas casas hubieran perecido aplastados, pues los dormitorios sólo son un montón de escoreros.

El arquitecto municipal ha ordenado a los vecinos de las casas inmediatas que las desalojen, pues todas han sufrido desperfectos y es de temer que, dada la persistencia de las lluvias, se produzcan nuevos derrumbamientos en el castiello.

Los peligros de la inundación en Elche y Santa Pola.—Trenes detenidos.—Carreteras interceptadas.

ALICANTE 7.—Ha regresado de Orihuela el gobernador civil para el Ayuntamiento de la visita del ministro de Fomento a los lugares inundados de la vega del Segura.

El gobernador aseguró que el ministro había prometido tener también muy en cuenta los daños sufridos en la capital y que se enviarían los socorros necesarios.

Los perjuicios son grandísimos, tanto para el comercio como para el Ayuntamiento, que, entre otras cosas, tendrá que rehacer todo el alcantarillado, obstruido completamente, como se ha demostrado hoy el aparecer totalmente inundada la población por la lluvia de anoche, infinitamente menos copiosa que la del día de la tormenta.

Numerosas Comisiones de vecinos de Elche, Santa Pola y de varias aldeas cercanas a Alicante salieron a visitar al gobernador para darle cuenta del peligro que supone que no se atienda a desaguar el sitio denominado Los Balsares, entre Alicante y Santa Pola.

En el fondo de Galbón hay una laguna de dos kilómetros cuadrados de extensión y de cinco metros de profundidad.

Se recuerda que durante las inundaciones del 84, menor que la actual, las aguas tardaron un año en ser absorbidas por la tierra, produciendo un epidemia palúdica que causó numerosas víctimas.

Los vecinos de todos los pueblos cercanos piden que el Gobierno realice las obras necesarias para evitar tan grave peligro.

Como motivo de la lluvia no ha llegado hoy al correo de Madrid, que está detenido en la estación de San Vicente.

Un automóvil fue a recoger la correspondencia.

En vista del estado peligroso de la vía no saldrán hoy los trenes para Madrid.

Por la línea de Murcia, tampoco salieron ni entraron trenes, pues la nueva avalancha ha arrasado la vía provisional que se había tendido para salvar la distancia de los puentes hundidos en el kilómetro 3.

Como la carretera está interceptada en varios trozos, tampoco se puede hacer el servicio con carruajes.

El tren de Dolores está detenido en la estación de Villayoyosa a causa de un desprendimiento de tierra.

Disgusto en la población

ALICANTE 7.—Ha causado una impresión penosa a la población el hecho de que el ministro de Fomento no haya venido a apreciar los perjuicios causados por el temporal.

Se teme que serán inútiles las gestiones de los diputados para obtener el auxilio reclamado al Gobierno, porque las 50.000 pesetas que debieron girarse al alcalde para atender a los damnificados se han enviado a la Junta de obras públicas para los trabajos propios de carreteras y caminos vecinales.

Un viaje accidentado.—Un hombre muerto

ALICANTE 7.—A las nueve de la mañana marcharon a Elche desde Alicante los vecinos de aquella ciudad D. Lambertó Rodríguez, D. Emilio y D. Miguel Pomarís Bericías y D. José Pelar de Salvador.

Como la línea de los ferrocarriles Andaluces estaba interceptada, emprendieron el viaje en coche.

Al llegar a un barranco en el sitio denominado Costera de la Balsa, advirtieron que éste se hallaba inundado completamente, y que las aguas alcanzaban más de dos metros de altura.

El cochero se negó a pasar de allí y los viajeros decidieron continuar su viaje a pie.

A poco rato llegaron dos carretas de bueyes, y la primera pasó sin novedad.

Entonces, los viajeros intentaron pasar en la segunda.

Una vez acomodados los viajeros en la carreta, ésta se puso en marcha, pero volvió a poco.

De los cuatro viajeros, tres, que son jóvenes, lograron salvarse, pero don Lambertó Rodríguez, que pasaba de los sesenta años, pereció ahogado.

El muerto era persona conocida; desempeñaba en la actualidad la gerencia de la Sociedad Popular Eléctrica de Elche, y era padre del ex alcalde de dicha ciudad D. Antonio Rodríguez.

La noticia de este desgraciado accidente, que ocurrió a las once y media de la mañana, no se ha sabido aquí hasta la tarde.

El Juzgado ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado a Elche.

ALICANTE 7.—La magnitud de los daños sufridos por Cartagena, hace que la atención se concentre en la desgracia que sufrirá esta ciudad hermana, pero aun siendo menor por fortuna la catástrofe que pesa sobre esta población, entienden es digna del auxilio de todos, y, por ello, suplico a esdrasario se sirva excitar la caridad de las personas pudientes para que acudan en socorro de las familias pobres alicantinas, que, por causa de las tormentas, han perdido individuos, ropas, muebles y cuanto poseían, quedando en el mayor desamparo.—Tomás Tano, alcalde.

En Cartagena

Para normalizar la vida.—Un telegrama al jefe de Palacio y otro al jefe del Gobierno

CARTAGENA 7.—El Colegio de Corredores de Bolsa acordó facilitar sus documentos al Banco, por haberse inutilizado toda la documentación de éste.

Llegó un mecánico para abrir la caja de cambios y reanudar hoy las operaciones.

De Alicante han enviado 800.000 pesetas en plata para facilitar la vida de la población.

Los almacenes de la Arrendataria también sufrieron los efectos de la inundación, y se carece de tabaco y cerillas.

Se han inutilizado los materiales de cocina de los cuarteles para facilitar en varias calles comida a las familias indigentes que han quedado sin hogar.

Se repartieron 500 raciones a diario.

La Junta de Sanidad ha ordenado arrojar al mar 80 carros de comestibles inutilizados por el agua.

Se ha dirigido un telegrama al jefe superior de Palacio rogándole encabeche el Rey la suscripción que se abre para remediar la crítica situación de Cartagena.

La Junta de Socorro se reunió, y acordó reunirse los jueves y sábados para resolver todos los asuntos concernientes a los repartos de socorros a familias y pueblos damnificados.

Se ha telegrafiado al presidente del Consejo pidiendo con urgencia la remisión de recursos por extremar las difíciles circunstancias actuales.

Se reproducen las lluvias.—Nuevos daños en la línea férrea.—Un hombre muerto.

CARTAGENA 7.—Entre las estaciones de Pacheco y Balsicas las aguas arrasaron anoche más de 200 metros de las obras que se están levantando para reconstruir la línea.

El tren número 169 quedó detenido en el kilómetro 507, sin poder llegar a la estación de La Palma.

Treinta cinco vagones de marina, que envía a diario el gobernador.

No hay modo de realizar los transportes a causa del mal estado de los caminos.

Se han agotado las existencias de harinas.

A consecuencia de la lluvia torrencial, que empezó anoche a las doce y duró hasta esta mañana a las siete, se ha empeorado la situación, ya difícil, de esta ciudad.

Esta mañana se desprendió un cable eléctrico y la descarga mató al obrero Cipriano Martínez Garrido.

Un marinero que intentó auxiliar sufrió quemaduras.

El pánico se apodera del vecindario porque fueron sorprendidas la mayoría de las personas con la nueva lluvia cuando se hallaban en círculos y cafés comentando los estragos de la pasada inundación.

El temporal dificulta el saneamiento.—Se reanuda la operación en el Banco.—La Junta de socorros.

CARTAGENA 7.—La torrencial lluvia de la madrugada última dificultó grandemente las obras de desagüe y saneamiento de la población y de los pueblos del término municipal.

En el Banco de España se han reanudado las operaciones con la intervención del director de esta sucursal.

La apertura de la caja fue tarea larga y difícil.

El comandante general del Apóstadero ha reunido a las autoridades, a la Prensa, a los directores de todos los Centros, presidentes de todas las Sociedades y entidades y jefes de las dependencias oficiales y particulares a fin de abrir una suscripción para acudir inmediatamente al socorro de las víctimas.

Se han expedido telegramas al presidente del Consejo, al ministro de Fomento y al jefe de Palacio.

En la Capitanía se ha reunido la Junta de socorros.

El Comité ejecutivo dio cuenta de los trabajos realizados y de los primeros donativos recibidos.

El Ayuntamiento de Cartagena se halla dispuesto a dimitir.

A última hora de la tarde, cuando el ministro de la Gobernación recibió a los periodistas, les manifestó que había recibido telegramas de los gobernadores de Murcia y Alicante participándole que al reproducirse los temporales se había intensificado, en gran parte, particularmente en Cartagena, el triste efecto producido por las anteriores lluvias.

en todo momento, en las actuales circunstancias puede juzgarse la trascendencia que alcanzará.

El ministro esperaba del buen sentido y del espíritu de humanitarismo de todos los elementos sociales y políticos de Cartagena que dependían, siquiera sea por estos instantes, de sus resoluciones y perseverarían en esta obra a que se hallan entregados.

En Murcia

Pidiendo socorro

MURCIA 7.—Numerosas señoras de la aristocracia de Cartagena recorrieron las calles en demanda de socorros para los damnificados con motivo de las inundaciones.

El periódico *Levante Agrario* anuncia la publicación de un número extraordinario; el producto de la venta y el de los anuncios se destina a engrasar la suscripción abierta para socorro de los necesitados.

Se reproducen las inundaciones.—Noticias de algunos pueblos.

MURCIA 7.—El alcalde de Bael dice que a consecuencia de la lluvia de anteayer que se han desbordado las ramblas, arrasándolo todo.

Las aguas rebosan la vía de la línea de Alicante a Murcia.

En el trayecto llamado de Los Llanos, en la carretera en construcción de Orihuela a Alquerías, que visitó ayer el ministro de Fomento, se han desprendido bastantes metros del muro de contención.

El río Segura pasa rozando la carretera por este punto, y se teme que las aguas desbordadas, sin dique que las detenga, inundarán todo el pueblo.

El alcalde de Pechecho comunica que durante la madrugada una lluvia torrencialmente por espacio de cinco horas, inundándose de nuevo los campos.

La línea férrea ha quedado cortada entre Pechecho y La Palma.

En otros puntos quedaron destruidas las obras de reparación comenzadas, lo que retrasará aún más la normalización de las comunicaciones.

El tren 409 se encuentra detenido entre las estaciones de Alquerías y La Palma.

El alcalde de La Unión da cuenta de que durante toda la noche no cesó de llover copiosamente, y que las aguas desbordadas penetraron en algunas casas.

Solicita dicha autoridad del gobernador que solicite del Gobierno que se proceda inmediatamente a realizar las obras necesarias para el desatasco de las atarjeas y el arreglo de las cañales en evitación de nuevas y posibles inundaciones.

En Cádiz

Inundación

CADIZ 7.—Una fuerte granizada ha aumentado los daños que la lluvia había producido en los paseos y jardines de esta capital, inundando la plaza de la Cruz Verde y otros sitios bajos de la población.

También han quedado anegadas las barranetas de Puntales y los fuertes de Puerta de Tierra.

Una racha de viento destruyó el velamen a un barco de pesca de la matrícula de Puerto de Santa María, al que sorprendió la tormenta frente al Castillo de Santa Catalina.

Varias plazas y calles del centro de la capital, entre ellas las del duque de Tetuán, San Antonio y San Juan de Dios, quedaron inundadas.

El agua penetró en algunos establecimientos. Quedaron inundadas las líneas férreas y del tranvía eléctrico de Cádiz, San Fernando y Arsenal de la Carraca, cuyo servicio quedó interrumpido durante un buen espacio de tiempo.

Las líneas telefónicas y telegráficas de esta capital a San Fernando también han sufrido daños.

Los trenes funcionan con varias horas de retraso.

El temporal ha causado daños en la provincia, habiéndose desbordado el río Guadalete por Villamartin y Arcos de la Frontera.

En Palma de Mallorca

Desprendimiento de tierras

PALMA DE MALLORCA 7.—A consecuencia del temporal ha quedado interrumpida la línea ferroviaria que conduce a Soller.

A la salida del túnel grande que hay en esta trayecto se produjo un derrumbamiento de tierras que interceptó también la carretera.

Se han suspendido todas las salidas de trenes.

No han ocurrido desgracias personales.

En Huesca

Viviendas inundadas.—Trenes detenidos

HUESCA 7.—La lluvia torrencial anegó muchos comercios y viviendas bajas.

Algunos vagones corrieron peligro y tuvieron que abandonar sus casas.

En un lavadero se vieron las lavanderas muy comprometidas.

El agua alcanza en las calles algunos palcos de altura.

El río se ha desbordado. No llegó el tren de Jaca; quedó detenido cerca de Ayerbe.

El tren de Zaragoza quedó cerca de Almuñévar.

No pueden salir trenes en auxilio de los viajeros.

En Tortosa

La cosecha de arroz en peligro

TORTOSA 7.—Sigue un fuerte temporal en toda la comarca.

Los daños son de consideración. Urge que el Gobierno autorice la circulación de barcos con arroz en escasa, pues no hay otro medio de transporte, porque los caminos están intrasitables.

El cambio de la hora

Añoche, en la Puerta del Sol

A la una de la madrugada se verificó el cambio de hora, con arreglo al reciente decreto del Ministerio de Abastecimientos.

A pesar de estar la noche muy fría, acudió bastante público a la Puerta del Sol, para presenciar el retroceso de las manillas del reloj de Gobernación.

Al dar éste la una, se hizo que aquellas volvieran a señalar las doce.

El clásico *El Gobierno* se iluminó en este momento, y el público, sin duda para combatir el frío, acogió todo ello con grandes aplausos y «culturas» muestras de regocijo.

A Gobernación acudieron los ministros que se encuentran en Madrid, algunos subsecretarios y los periodistas encargados de la información del departamento.

Todos fueron obsequiados con un estandito *lunch* por el Sr. Burgos y Maza.

Los conflictos sociales

En Madrid

La huelga de pintores.—Coacciones

Continúa la huelga de pintores y menudeantes las coacciones.

Ayer, en la calle de Colón, el huelguista José Fernández Pérez, de veintiséis años, habitante en Mesón de Paredes, número 64, empleó tales procedimientos en la coacción sobre un colega de oficio, no conforme con el paro, que fue detenido y puesto a disposición del juez de guardia, el cual resolvió que quedase en un calabozo a disposición del instructor competente.

Otra coacción violenta se produjo en la calle de Luchana. Hilario García Pérez, dependiente de una droguería, llevaba en un carrito de mano varios artículos para confeccionar pintura.

Un grupo de cuatro huelguistas se apoderó del carro y su cargamento, destruyendo y desparatándolo por el suelo. Seguidamente huyeron los cuatro individuos.

Uno de éstos, según Hiarri, se llama Pepe, el Carrapachina, al cual busca la Policía por orden del juez de guardia.

(POR TELÉGRAFO)

En Barcelona

Huelga general de cocineros

BARCELONA 7.—La nota del día la constituye la huelga general de cocineros de fondas, restaurantes y «bares», que han llevado la perturbación a la vida de Barcelona.

La sección de cocineros del Sindicato único de la alimentación se reunió anoche con gran concurrencia.

Se dio cuenta de las bases presentadas por los patronos en contestación a las de los obreros, que fueron rechazadas por unanimidad.

Se leyó la lista de los establecimientos que aceptan las bases de los obreros.

Son quince: todos los Círculos de recreo que tienen servicio de restaurante y uno o dos hoteles y diversos Centros de variedades.

Los cocineros de los «bares» y restaurantes, cuyos dueños no habían aceptado las bases fueron abandonando el trabajo así que llegó la hora del relevo, acudiendo a la reunión que celebraba la sección.

Después que se dio cuenta de los que aceptaban las bases, se acordó declarar inmediatamente la huelga, como así se verificó.

Son muchos los establecimientos en que no pudo servirse hoy ninguna clase de comidas a los parroquianos.

En algunas fondas los dueños, ayudados por las mujeres, han podido sustituir a los huelguistas, guiando ellos mismos para los huéspedes.

Con objeto de evitar coacciones, todos fueron, a primera hora, a los mercados para proveerse de géneros.

La totalidad de los restaurantes de las Ramblas y calles céntricas están cerrados, con unos rótulos indicando que no sirven comidas, debido a la huelga del personal de cocina.

Los dueños de cafés, por solidaridad con los de los restaurantes han declarado el *lock out*, cerrando al efecto los establecimientos.

Con el cierre de todos estos establecimientos, las Ramblas presentan triste aspecto.

Muchas fondas y hoteles han pasado grandes apuros para servir a los huéspedes.

Los centenares de personas que comen fuera de sus casas han tenido que ir a los Círculos, que estaban llenísimos. Los cafés coñicertos, que tienen restaurante y aceptaron las bases presentadas por los obreros, tampoco se abrieron esta noche, para sumarse a la decisión de otros establecimientos, que cerraron sus puertas como protesta por no permitírselos el juego.

Paréceme que esto se arreglará con el nombramiento de una Junta, encargada de recaudar una especie de arbitrio, que será destinado a fines benéficos.

Sindicación de las Empresas de periódicos.—La jornada mercantil

BARCELONA 7.—La casi totalidad de las empresas periodísticas se están sindicando, constituyendo una agrupación que se denominará Sociedad de Editores de la Prensa diaria.

En el local de la Federación textil se han reunido los delegados de la misma, para tratar de las mejoras solicitadas de los patronos.

Se acordó aplazar esta cuestión hasta que esté resuelta totalmente la de las ocho horas.

La Cámara Mercantil, en una reunión celebrada ayer mañana en el Fomento del Trabajo Nacional, ha acordado que los comercios permanezcan abiertos de ocho de la mañana a ocho de la noche, dando a la dependencia la jornada de ocho horas.

Los abateadores de carne.—Petición de los peluqueros.—Dos huelgas

BARCELONA 7.—El conflicto de la carne sigue en el mismo estado.

El alcalde hace activas gestiones cerca de los abateadores y de los recolectores de pieles para que lleguen a un arreglo.

La Dirección del matadero ha comunicado a la Alcaldía que los abateadores, tanto de ganado vacuno como de lanar y cabrío, no han sacrificado res alguna por no haberse presentado el personal encargado de ello y por la cuestión de las pieles.

El Sr. Martínez Domingo les ha impuesto una multa, y en caso de reincidencia les retirará el permiso para ejercer la industria.

Los peluqueros de esta capital, en una reunión que han celebrado, acordaron presentar a los patronos unas nuevas bases, en las que se pide la jornada de cuarenta y ocho horas semanales, jornal de 50 pesetas semanales, más un 20 por 100 en las peluquerías de primera clase, 10 en las de segunda y 5 en las de tercera.

El sueldo de los peluqueros de señoras será de 350 pesetas mensuales, y el de los micuros de 250.

Todos estos establecimientos cerrarán los sábados a las ocho de la noche.

Se han declarado en huelga los obreros calafates y carpinteros de ribera por no concederles los patronos las demandas solicitadas.

Por no haber accedido los patronos a implantar la jornada de ocho horas y a elevar los jornales, se han declarado en huelga los fabricantes de cintas de algodón.

En Granada

Huelga general de dependientes de comercio

GRANADA 7.—El primer día de huelga general de dependientes de comercio ha transcurrido con tranquilidad.

Todos los establecimientos estuvieron cerrados y los huelguistas recorrieron las calles en pequeños grupos, sin promover alborotos.

Los patronos han publicado un manifiesto en el que dicen que están dispuestos a conceder la jornada de ocho horas, pero no a sustituir por la jornada de diez con aumento de sueldo, como quieren los dependientes.

A última hora han visitado al gobernador para manifestarle que mañana abrirán las tiendas. El gobernador les prometió adoptar precauciones para evitar toda violencia.

En otras provincias

Los obreros bilbaínos

BILBAO 7.—La actitud de los huelguistas de los astilleros no ha variado. Ahora exigen una peseta de aumento.

Los patronos a su vez no ceden, y sólo se reducen a admitir a los obreros que se presentan voluntariamente a trabajar.

Según las noticias facilitadas por el Gobierno civil, hoy se presentaron al trabajo 250 hombres.

El conflicto planteado en la Fábrica de Tabacos se ha resuelto. Los patronos de las fábricas de mosaicos han accedido a las peticiones que sus obreros les tenían formuladas. Mañana se reunirán unos y otros y se pondrán de acuerdo en definitiva.

Las huelgas en Valencia

VALENCIA 7.—Al amanecer se presentaron en el puerto 75 obreros de la Federación de Sindicatos, con dos consejeros para reanudar el trabajo.

Cuando el personal estaba distribuido comenzó a llover y los trabajadores tuvieron que retirarse.

Si cesara la lluvia, empezaría esta misma tarde.

Los patronos ebanistas se reunieron en el domicilio de su Sociedad para cambiar impresiones.

Numerosos obreros huelguistas se situaron en los alrededores y se ocultaron en una esquina.

La Policía, que los esperaba, intentó detenerlos.

Esto originó algunas carreras. Ocho obreros fueron detenidos, entre ellos el secretario del Sindicato de la Unión del arte de labrar maderas, dos vocales de la Directiva y cuatro sindicalistas.

Los tipógrafos canarios

LAS PALMAS 7.—Continúa en igual estado la huelga de tipógrafos a pesar de haber propuesto las empresas una solución de concordia, ofreciendo aumentos hasta donde humanamente les era posible acceder.

Huelga por solidaridad

VIGO 7.—Por solidaridad con los dependientes despedidos por los comerciantes del ramo de tejidos, se han declarado hoy en huelga las costureras, sastras y modistas del comercio El Louvre.

Huelga conjurada

JEREZ 7.—Se han reunido representaciones de patronos y obreros, llegándose a un acuerdo en el aumento de jornales, con lo que queda conjurada la huelga.

Los marinos mercantes

GIJÓN 7.—La tripulación de marineros y fregateros que llegó ayer en la creencia de que venían destinados a un nuevo vapor que se botaría en los astilleros, al saber que iban a embarcar en un vapor de la Transmediterránea se negaron a ello y reclamaron los pasaportes para regresar a sus casas.

Mitin sindicalista

ZARAGOZA 7.—En el teatro circo, que estaba lleno, han dado un mitin de propaganda Pestaña y el «Noy de Sures».

Sus discursos fueron reproducción de los que han pronunciado en Madrid.

Recomendaron al proletariado zaragozano que se sindicalice.

La Corte en San Sebastián

(POR TELÉGRAFO)

El día de los Reyes

SAN SEBASTIÁN 7.—El Rey, acompañado por su ayudante Sr. Caro y el alcalde accidental Sr. Infesta, estuvo en el antiguo frontón municipal, donde se aloja el regimiento de Artillería pesada.

El Monarca visitó detenidamente todas las dependencias, enterándose de las transformaciones hechas en el edificio, con objeto de habilitarlo para cuartel, significando la admiración que le producía el verlo dotado de tan bonitas condiciones.

Las obras comenzaron hace un año, instalándose los soldados provisionalmente en los palcos y en la concha, y así, sin abandonar los soldados el edificio, con el concurso del Ayuntamiento, ha ido haciéndose la transformación.

Después de verificar la visita al edificio, Don Alfonso presenció los ejercicios y estudios de los soldados, felicitando efusivamente a los incorporados el año pasado, que entonces eran alfabetos y ahora se escribieron ante el Rey con gran soltura y dominio del idioma.

Tanto a la llegada como a la partida, las tropas rindieron honores al Monarca, quien con la plena mayor las revistó ambas veces.

Los Reyes recibieron en audiencia a la marquesa de Lema, conde de Artaza, Omet, Torremuzquiz, Thierry, Lotti y nuncio de Su Santidad.

Hoy, al mediodía, recibirán a los representantes de las Diputaciones vascongadas.

La Reina y los Infantes pasearon por la población.

El Monarca asistió al partido de pelota en el Frontón Moderno. Mañana irá al tiro en Uña.

La duquesa de Talavera vino a despedir a los Reyes y regresó por la tarde a su casa de Segura.

Los Reyes, Doña Cristina, el infante Don Fernando y la duquesa asistieron a un partido de pelota.

El Príncipe y el Infante Don Jaime visitaron el Museo municipal.

El introductor de embajadores, conde de Velle, mar ha hoy a Madrid en automóvil.

Declaraciones del Sr. Dato

SAN SEBASTIÁN 7.—Ayer a las cuatro de la tarde salió para Vitoria, en automóvil, el Sr. Dato.

Pensaba permanecer aquí varios días; pero el temor de que el clima le fuese perjudicial a su salud, le obligó a adelantar su viaje.

Un periodista le interrogó acerca del su puesto propósito suyo de renunciar a la jefatura d-partido conservador.

—No ha nada de eso—contestó el señor Dato.—No comprendo cómo se ponen en circulación tales noticias, cuando nada las justifica porque, precisamente, ahora me encuentro plénetico de salud.

Lo que pasa añadido—es que existe una desorientación general y por eso se cita mi nombre en la política actual. Lo cierto es que el gobierno se presentará a las Cortes tal como está constituido, llevando los presupuestos hechos por Bugallal y que es inexacto cuanto viene diciéndose acerca de la fusión de los conservadores.

Manifestó, asimismo, el Sr. Dato que ignoraba lo ocurrido por el cambio del ministro de Abastecimientos.

Poco antes de su partida, el Sr. Dato conferenció extensamente con el marqués de Lema.

El ministro de jornada

SAN SEBASTIÁN 7.—El ministro de Estado manifestó que lo había visitado el nuncio de Su Santidad y el encargado de Negocios de Inglaterra.

Agregó que el Embajador de los Estados Unidos del había participado que se sostiene la mejoría iniciada en la salud del presidente Wilson, aunque no se considere definitiva. De París transmiten iguales noticias.

El ministro de Estado dará por terminada su jornada aquí el próximo jueves.

Ese día emprenderá el regreso a Madrid por la noche, o el viernes en el primer tren.

Bandejas y vajillas plata de ley al peso. La casa que más barato vende de España es la antigua casa de López. ZARAGOZA, 4.—Teléfono 3.376

Oiro atentado en Moscú

(POR TELÉGRAFO)

Diez muertos y diez y ocho heridos

ESTOCOLMO 7.—Durante el entierro de los comunistas bolcheviques Kropotoff y Zagursky, muertos a consecuencia de la explosión de dos bombas arrojadas hace pocos días en plena sesión del Consejo comunista de Moscú, estallaron otros dos bombas, resultando diez muertos y 18 heridos.

La situación económica de la nueva Polonia

(POR TELÉGRAFO)

PARIS 7.—Comunican de Varsovia que el día 4 durante la sesión de la Dieta el ministro de Hacienda, Sr. Selinowski, expuso la situación financiera y económica de Polonia, diciendo que ésta no es ni buena ni brillante, pero tampoco es desesperada.

Los gastos militares del año anterior fueron de 1.009 millones y en el año actual elevan a 4.000 millones y medio, lo que hace que los gastos guerreros sean de 500 millones al mes.

Añadió que Polonia no estaba preparada para la fundación del gran Estado polaco, y éste se vio obligado a crear su Ejército.

La deuda de Polonia se eleva a 5 7/8 millones de marcos polacos y esta cantidad se ha empleado íntegramente en equipar al Ejército.

Con el empréstito interior se eleva el total de empréstito a 9 000 millones.

Desde el punto de vista económico Polonia conserva las huellas de la guerra y de las invasiones rusas y ucranianas.

Hay que importar víveres, pues no bastan los que en Polonia se producen.

La falta de materias primas impide que la industria pueda levantarse.

La cesación de la guerra aligerará el presupuesto 4.000 millones.

El ministro preconizó el trabajo y la producción y exportación de productos locales al extranjero, y la importación de moneda extranjera.

Tanto tiempo como Polonia no puede pasarse sin la ayuda del capital extranjero el control de la Hacienda se hará inútil.

El ministro aseguró que no se hará ningún empréstito en el extranjero, pues no recibiría sino condiciones humillantes.

El diputado Globinski declaró que todos sus colegas están dispuestos a ayudar al Gobierno en sus esfuerzos hacia el reconocimiento del país, pero exigen de él no palabras, sino hechos; es decir, fuerza de voluntad en la ejecución.

ITALIA

Congreso del partido socialista revolucionario

(POR TELÉGRAFO)

Probable triunfo del maximalismo

ROMA 7.—Ha sido inaugurado en Bolonia el congreso del partido socialista revolucionario, do de se prevé que triunfará por gran mayoría el programa maximalista, cuyas bases son la acción violenta para conquistar el Poder político y económico

y la constitución de Consejos obreros y campesinos.

La preponderancia de los maximalistas arrastrará seguramente a las fracciones de los reformistas y de los moderados del partido socialista.

Los resultados de este Congreso que coinciden con la agitación electoral que existe en todo el país, inspiran viva inquietud en la opinión.

El "Valbanera", y las inundaciones de Levante

(POR TELÉGRAFO)

La colonia española en Buenos Aires abra una suscripción en favor de las víctimas.

BUENOS AIRES 7.—Ha producido en esta República penosa impresión la pérdida del transatlántico español *Valbanera*.

También ha sido muy dolorosa la que han producido las noticias llegadas de España referente a las inundaciones de Valencia, Murcia y Cartagena.

Entre la colonia española reina una ansiedad grandísima por conocer los pormenores de la catástrofe de Levante.

La Asociación Patriótica Española ha abierto una suscripción para socorrer a las familias de las víctimas del *Valbanera* y a los perjudicados por las inundaciones.

La suscripción, encabezada por la Asociación Patriótica con 500 pesos estará abierta todo el mes de octubre.

Las compañías teatrales y las sociedades españolas aquí establecidas han prometido contribuir con un tanto por ciento de sus ingresos.

La suscripción promete alcanzar cuantiosa suma, dados los ofrecimientos que la Sociedad Patriótica ha recibido ya.

LA BOLSA

Cotización de 7 octubre

Table with columns: BOLSA DE MADRID, 4 POR 100 INTERIOR, Serie F, C, A, Fin de mes.

Table with columns: 4 POR 100 EXTERIOR, Serie F, C, A.

Table with columns: 4 POR 100 AMORTIZABLE, Serie F, C, A.

Table with columns: 5 POR 100 AMORTIZABLE 1900, Serie F, C, A.

Table with columns: 5 POR 100 AMORTIZABLE 1917, Serie F, C, A.

Table with columns: Banco Hipotecario, Ayuntamientos de Madrid, Expro. Interior 5 por 100, Villa Madrid 1918, 5 por 100, Obras, 4 1/2 por 100.

Table with columns: ACCIONES, Banco de España, Idem Id. (Bonos), Hipotecario, Hispano-Americano, Español de Crédito, Rio de la Plata, Compañía de Tabacos, Explosivos, Azucareras preferentes, Idem ordinarias, Altos Hornos Vizcaya, Duro-Falguera, Madrid-Zaragoza-Alicante, Norte de España, Riunión (Obligaciones).

Table with columns: MONEDA EXTRANJERA, Francos, Libras, Dólares.

Table with columns: BOLSA DE BILBAO, Bolsa de Madrid, Bolsa de Barcelona, Bolsa de Valencia, Bolsa de Zaragoza, Bolsa de Sevilla, Bolsa de Cádiz, Bolsa de Málaga, Bolsa de Murcia, Bolsa de Alicante, Bolsa de Castellón, Bolsa de Tarragona, Bolsa de Gerona, Bolsa de Lérida, Bolsa de Tortosa, Bolsa de Huesca, Bolsa de Teruel, Bolsa de Soria, Bolsa de Burgos, Bolsa de Valladolid, Bolsa de Salamanca, Bolsa de Zamora, Bolsa de Orense, Bolsa de Pontevedra, Bolsa de Lugo, Bolsa de A Coruña, Bolsa de Vigo, Bolsa de Santiago de Compostela, Bolsa de Oviedo, Bolsa de Gijón, Bolsa de Santander, Bolsa

### El Consejo Nacional de Producción y el Crédito Agrícola

**El Seguro obligatorio.—Las plantillas de Fomento.—Receos injustificados.—Para las provincias damnificadas.**

Dijo hoy el ministro de Fomento a los periodistas que ha presidido el Consejo Nacional de Producción que hacia muchísimo tiempo que no se había reunido. Añadió que había sometido como tema para su estudio e informe el asunto relativo al Crédito Agrícola, para tenerlo presente en el proyecto de ley que llevará a las Cortes.

También ha sometido al estudio e informe de dicho Consejo la conveniencia de hacer el seguro obligatorio sobre la base de la Agrupación, cuya póliza llevará también a las Cortes.

Igualmente ha sometido a su estudio la reorganización del Consejo Nacional de Producción y de los Consejos provinciales con funciones propias y dotados en el próximo Presupuesto.

El Sr. Calderón estimuló al propio tiempo al citado Consejo para que haga cuantas propuestas juzgue útiles para los agricultores de España.

Añadió que se ha acordado constituir comisiones por regiones.

Mañana se volverá a reunir el Consejo, bajo la presidencia del director de Agricultura.

A continuación dijo el Sr. Calderón a los periodistas que hoy ha entrado en el Ministerio el informe del Consejo de Estado sobre las plantillas de Fomento.

Este asunto—añadió el ministro—he de estudiarlo y personalmente.

Estoy recibiendo telegramas—agregó el Sr. Calderón—de las Jefaturas de Correos, en las que el Cuerpo de Ingenieros de Caminos demuestra una vez más su alta capacidad de miras y desinterés en este asunto de las plantillas, que tanta importancia tiene para ellos.

La entrada del mencionado expediente en el Ministerio en el día de hoy hace desvanecer los receos injustificados de los que suponían que estaba resuelto este asunto.

Estoy seguro—terminó diciendo—que el personal de este Ministerio, tanto el facultativo como el administrativo, responderá a su tradición aceptando lo que el Gobierno resuelve, que ha de estar inspirado en constatar las aspiraciones legítimas de mejoramiento con los intereses del Estado, regulados por las leyes vigentes.

Hoy han sido enviadas 60.000 pesetas más a cada una de las provincias de Alicante, Murcia y Valencia, para organizar trabajos que tiendan a remediar la situación de los damnificados por el reciente temporal.

**Alo de desagravio**  
El presidente del Consejo de Obras públicas, acompañado de una Comisión de inspectores generales del Cuerpo, ha visitado hoy al ministro de Fomento, para testimoniarle su consideración y protestar de algunas actitudes injustificadas que se habían exteriorizado, y de los que el Cuerpo de Ingenieros de Caminos, en vez de hacerse solidario, las desaprobaba.

El presidente del Consejo de Obras públicas, acompañado de una Comisión de inspectores generales del Cuerpo, ha visitado hoy al ministro de Fomento, para testimoniarle su consideración y protestar de algunas actitudes injustificadas que se habían exteriorizado, y de los que el Cuerpo de Ingenieros de Caminos, en vez de hacerse solidario, las desaprobaba.

El ministro de la Gobernación ha recibido un telegrama de D. Alfonso Sala agradeciéndole la designación hecha a su favor para representar a los patronos federados de España en el Congreso internacional de Washington.

La Misión española, que, como es sabido, preside el vizconde de Eza, saldrá de Madrid el próximo sábado, día 11, yendo directamente a París, donde permanecerá dos o tres días, pasados los cuales saldrá para El Havre, donde embarcará.

No irá la Delegación en un barco de guerra español, como en principio se dijo; pero, como no han desaparecido las dificultades para el pasaje, hará el viaje a Washington a bordo de un buque norteamericano que durante la guerra se dedicó al transporte de tropas.

Ayer se celebró en el Nuevo Club el banquete que el ministro de Instrucción pública, Sr. Prádo y Palacio, ofrecía al presidente del Instituto de Reformas Sociales, señor vizconde de Eza, como motivo de su próximo viaje a Washington, para asistir al Congreso Internacional Obrero.

Asistieron a la comida el presidente del Consejo, todos los ministros, a excepción de los de la Guerra y Estado, que se hallan ausentes de Madrid, y el presidente del Congreso, Sr. Sánchez Guerra.

Esta mañana tomó posesión el nuevo director general de la Deuda y Clases pasivas, D. José del Moral.

Al acto asistió el anterior director Sr. Díaz Gómez, quien hizo la presentación del alto personal de la Dirección, en la forma acostumbrada para esta clase de ceremonias.

**Ventosa y Rodés, en París**  
(POR TELEGRAMA)  
PARIS 7.—Se encuentran en París los ex ministros Sres. Ventosa y Rodés. Este último, que está haciendo una encuesta sobre la aplicación de la jornada de ocho horas, después de celebrar una entrevista con Colliard, ministro de Trabajo, ha salido para Bélgica, donde continuará sus estudios.

**Las fiestas del Pilar**  
(POR TELEGRAMA)  
Programa de festejos  
ZARAGOZA 7.—Ha quedado ultimado el programa de las fiestas del Pilar, que comenzarán el día 12 y terminarán el 22. Habrá solemnidades religiosas, campeonato de tiro, corridas extraordinarias para los pobres y cinco corridas de toros de Nandín, Pérez de la Concha, Mura y Santa Coloma, que lidiarán Belmonte, Rafael (Gallo), Varelito, Belmontito y Chicuelo, y novilladas con los diestros Calvache, Jumiñana y otros.

Habrán también ejercicios de aviación y conciertos misceláneos.

**Las subsistencias**  
(POR TELEGRAMA)  
La situación en Valencia  
VALENCIA 7.—Los expendedores de carne de ganado lanar han aumentado inopinadamente el precio del kilo en 80 céntimos.

Los consumidores están indignados. Un grupo de mujeres se dirigió al Ayuntamiento a protestar, pues estas alteraciones y sobrepuestos vienen después de la rebaja en el peso del pan, que ya había producido malestar entre los consumidores.

La carne de vaca también ha sido elevada en 30 céntimos.

Patatas no se encuentran a ningún precio.

La situación respecto de los abastecimientos, inquieta al gobernador de Castellón ha telegrafiado la imposibilidad de autorizar la salida de patatas, que hacen falta allí.

El aumento de precio en el ganado lanar es inexistente.

En septiembre entraron 25.718 cabezas; en este mes, 698, y cantidades importantes de ganado de cerda y vacuno.

El abastecimiento de trigo mejora. El delegado de compras ha nombrado una Junta especial, que ha adquirido en Cuenca y Teruel, durante septiembre, ciertas cantidades de trigo y harinas, que bastan ahora para el consumo.

**Revendedores procesados**  
VALENCIA 7.—La Junta de Defensa de la clase media ha presentado a los inspectores de la Subsecretaría denuncias contra 16 revendedores por alteración de tarifas y por adulteraciones de productos.

Se ha dictado procesamiento contra los 16.

El alcalde gestiona del gobernador de Teruel la traida a Valencia de huevos en iguales condiciones que los envió a Barcelona.

### LA CRISIS SUDESLAVA

(POR TELEGRAMA)  
El presidente de la Cámara, enorguecido de formar Gobierno  
BELGRADO 7.—Continúa sin resolver la crisis política.

El Príncipe regente, en vista del fracaso de varias personalidades para formar Gabinete, ha encargado de dicha misión al presidente de la Skupchtina, Sr. Pavlovitch.

### Por los Ministerios

**ABASTECIMIENTOS**  
El ministro de Abastecimientos confiere esta mañana con el alcalde sobre el problema del abastecimiento de patatas y trigo en Madrid; aunque llegan patatas en abundancia, no bastan para las necesidades de la población, pues hacen falta 14 vagones diarios.

El señor conde de San Luis ha ordenado al Sr. Maristany que envíe 11 vagones a Ciudad Real para que traiga el mencionado tubérculo.

Aparté de esos 11 vagones han llegado otros ocho, que ya se están descargando.

Respecto al abastecimiento de víveres en Cartagena, dijo el ministro que, según le comunica el comandante del Apostadero, hacen falta más, para lo cual se ha dispuesto que el vapor *Princesa de Asturias* sea una *Extremadura*, con objeto de que también transporte por mar los víveres necesarios, puesto que por tierra ahora es imposible.

Por si con estos dos buques de guerra no hubiese bastante, el ministro se propone congregar con el presidente del Comité de Transportes marítimos, con el fin de requisar algunos barcos de la Compañía Transmediterránea.

**GRACIA Y JUSTICIA**  
Ha visitado al ministro el cardenal arzobispo de Toledo para ocuparse de la reunión que esta tarde celebra la Comisión mixta del Concordato.

También cumplimentaron al Sr. Amat los diputados Sres. Senra y barón de Cárcer, y una Comisión de empleados de la Comisaría Regia de Pósitos para rogarle les apoye en su pretensión de que se aumente en el próximo presupuesto la consignación destinada a dicho organismo en 150.000 pesetas, implantándose mejoras con estos fondos y de reserva que la expresada Comisaría posee.

Los comisionados, que con este mismo objeto han visitado al presidente del Congreso Sr. Sánchez Guerra, salieron muy complacidos de la acogida del ministro.

Otra de las audiencias del Sr. Amat fue para la escritora de Montevideo, correspondiente del periódico *La Opinión*, de aquella capital, doña Isabel Gutiérrez de la Solana, española ilustre que, desde la terminación de las guerras coloniales viene defendiendo en innumerables conferencias, pronunciadas por toda América, las glorias de España.

En la entrevista, la distinguida escritora expuso al consejero de la Corona sus propósitos, que no son otros sino dedicar sus entusiasmos en pro de la creación en Madrid de un asilo-hospital hispano-americano y de un asilo para niñas de las Américas. La Sra. Gutiérrez de la Solana, que dará en breve en la Facultad de Medicina una conferencia acerca del tema «La ciencia y el arte español como base fundamental del acervo cultural hispano-americano», solicitó, por último, del ministro un permiso especial para visitar y dar conferencias en los círculos de esta corte, dase en el cual el Sr. Amat manifestó esperaba poder complacerla.

Se organiza una harca en Larache con la denominación de «Segunda Harca de Larache».

**Los funcionarios del Cuerpo de Pósitos**  
Una Comisión de empleados de Pósitos, representando a todos sus compañeros de Madrid y provincias, ha sido recibida en audiencia por el ilustre presidente del Congreso, el cual escuchó atenta y amablemente las peticiones de aquellos funcionarios, tan olvidados de los Poderes públicos, como preteridos al resto de los servidores del Estado; pues todavía no les ha alcanzado ninguno de los beneficios concedidos a los demás.

El Sr. Sánchez Guerra prometió interesarse, cerca del ministro de Fomento, para que en los próximos Presupuestos se aumente la consignación destinada a la Delegación Regia de Pósitos en 150.000 pesetas (que es la cantidad mínima que se necesita para dotar medianamente al personal), y también para que la Delegación Regia, en tanto no

se aprueben aquéllos, implante las mejoras con los medios a su alcance, especialmente con los fondos de reserva de que se poseen; procedentes, precisamente, de economías realizadas con los ingresos destinados a personal y material.

Esperamos muy fundadamente que el Gobierno atenderá, con urgencia inaplazable, las justísimas y angustiosas demandas de un Cuerpo que tan altos intereses tiene bajo su custodia, pues no es aventurado decir que el capital de los Pósitos, una vez terminada su liquidación, ascenderá aproximadamente a 90.000.000 de pesetas.

A su llegada al Penal, el Sr. Cordovés se encontró con que una de las obras más penosas era el desague de la alcantarilla, y como en el viaje, además de D. Fernando Cadalso, inspector general, le acompañaba el arquitecto de la Dirección, Sr. Aranguren, este funcionario hizo un proyecto de limpieza de la alcantarilla que inmediatamente empezó a ponerse en ejecución. Esta es medida interesantísima, pues, sobre todo, lo que hay que evitar es que sobrevenga la epidemia, y para ello—según el Sr. Díaz Cordovés—se trabajará con gran presteza. En el descombro del interior del edificio se emplea a los mismos penados, que los amonitos en el patio central, desde donde son sacados al exterior por los reclusos de más confianza. Ya fuera, la Administración municipal los transporta hasta arrojarlos al mar.

Me propongo que las obras de saneamiento estén en poco tiempo realizadas, pues mi preocupación, repito, es evitar el desarrollo de una epidemia.

A continuación expuso el director que, como de los 700 reclusos que se albergan en el presidio sólo doce o catorce no trabajan en las distintas industrias allí existentes, son grandes y bien montados los talleres.

—Pues bien—siguió el alto funcionario—; todo ha sido inutilizado por la inundación, que también ha dejado en total mal estado gran cantidad de víveres.

Así como declaro que el jefe del establecimiento y personal a sus órdenes se portaron admirablemente durante la inundación, he de hacer constar una nota desagradable. Es ella que sólo a mí llegada con el Sr. Cadalso se han empezado las oportunas obras de saneamiento; pues, debido a la falta de acuerdo entre el inspector central, señor Vico, y el jefe del penal, Sr. Mur, transcurrieron seis u ocho días sin que adoptaran las urgentes medidas que el caso requería. Y esto es bien lamentable.

Pasado a otro asunto, dijo el Sr. Díaz Cordovés que, sin necesidad de requerimiento alguno, al saber que, según se decía, en Bilbao habían sido algunos detenidos objeto de malos tratos en la prisión, telegrafió al presidente de la Audiencia, rogándole se enterara, habiendo sido la respuesta del mismo una absoluta negativa a cuanto se propala sobre lo que sucede en aquella prisión provincial.

Como también se habla de abusos cometidos en el Dueso, indicó el director general se ocuparía de enterarse del asunto.

### INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Resuelto el ministro de Instrucción pública a evitar el no sucesivo que sufran deterioro, extrínseco o enajenación los monumentos y objetos artísticos que forman parte integrante del patrimonio nacional, ha nombrado una Comisión que se encargará de redactar un proyecto de ley, en el que se dicten concretamente las disposiciones necesarias para atender a la conservación de nuestra riqueza monumental.

Forman la citada Comisión los señores siguientes: Presidente, D. Luis Silveira, ex ministro de Instrucción pública; vicepresidente 1.º, D. Mariano Benlliure, director general de Bellas Artes; vicepresidente 2.º, el marqués de la Vega Inclán, comisario regio del Turismo; vocales, D. Ellis Tormo, académico de la de Bellas Artes de San Fernando; don José Ramón Mérida, académico de la de la Historia; D. Carlos Gato, profesor de la Escuela Superior de Arquitectura de Madrid; D. Luis Menéndez Pidal, pintor, y D. Miguel Bay, director de la Escuela especial de Pintura, Escultura y Grabado, y secretario, don Antonio Fíoz Urdapilleta, arquitecto.

**La Academia de Caballería**  
En breve, tal vez antes de terminar el invierno, dará comienzo las obras para la construcción en Valladolid del nuevo edificio con destino a la Academia de Caballería.

Los jinetes están de enhorabuena, pues no sólo tendrán un edificio de moderna construcción para los alumnos de su Arma, sino que este edificio se levantará en el solar tradicional que ocupó la antigua Academia.

**El batallón de instrucción**  
Por el Ministerio de la Guerra, se llevan muy adelantados los trabajos para la creación del batallón de instrucción de Infantería.

Esta será la primera unidad de instrucción, creándose después las correspondientes a los demás Cuerpos y Armas.

**Disposiciones oficiales**  
Se conceden Reales licencias para contraer matrimonio a los capitanes de Infantería D. José Gallego, D. Benito Vallés, D. José Rodríguez Lozada y D. Mariano Valentín; al teniente D. Amadeo Fernández; a los alfereses D. Agustín Martín Rodríguez y D. Antonio Pérez Linares; al capitán de Carabineros D. Francisco Díaz Navarro, y al de Sanidad Militar D. Eduardo García Sánchez.

Destínase a las fuerzas regulares indígenas de Tetuán a los suboficiales de Infantería D. Ramón Gamio y D. Pedro Velázquez.

Se autoriza a los jefes y oficiales de la guarnición de Santona, que por la carencia de viviendas no pueden vivir en dicha plaza, lo hagan en los pueblos de Laredo, Limplas, Colindres y otros inmediatos a los mismos.

Se organiza una harca en Larache con la denominación de «Segunda Harca de Larache».

### Ultimos telegramas

**El precio del trigo**  
PARIS 7.—Monsieur Noutens, ministro de la Agricultura, ha presidido en Senlis el banquete anual de la Sociedad de los agricultores del Departamento de Oise.

Durante el banquete el ministro ha hecho las declaraciones siguientes:  
En breve plazo será publicado un decreto que determinará para tres años el precio mínimo del trigo a 60 francos.

Si la cotización del trigo no alcanzara ese precio el Estado completará la cantidad.

Ha prometido, además, el ministro crear en cada distrito especial una escuela profesional de Agricultura, de un carácter práctico, y que mejore los servicios de transportes para todas las necesidades de los agricultores.

**El terrorismo en Moscú**  
PARIS 7.—Telegrafían de Estocolmo: «Se ha cometido un nuevo atentado en Moscú durante las exequias solemnes de Kropotoff y de Gaporisk, las dos víctimas del último y reciente atentado.»

Todas las notabilidades bolcheviquistas seguían a los dos féretros pintados de rojo.

Durante el paso de la comitiva que era muy numerosa, sonaron dos formidables explosiones.

Eran dos bombas que acababan de ser tiradas por individuos desconocidos.

Resultaron muertos 10 bolcheviquistas y 25 heridos.

Ese atentado, que ha sido cometido a raíz del otro, ha provocado en toda la Prensa bolcheviquista un furor histórico, invitando a matar todo lo que queda de la burguesía moscovita.

Son de tener nuevos atentados.

El Gobierno bolchevique ha tomado medidas represalias.

Un decreto reclama que se cojan rehén entre el clero de Petrogrado y de Moscú.

El metropolitano Veniamina ha dirigido a Sinofev una protesta, diciendo que la Iglesia se mantiene fuera de la política.

**El cónsul de Portugal en Dakar**  
PARIS 7 (oficial).—Ha sido concedido el exequatur a D. Francisco Xavier de Silva Passos, cónsul de Portugal en Dakar.

**La cuestión de Fiume**  
ROMA 7.—El *Popolo Romano* afirma que la cuestión de Fiume entra en una fase de posibilidad de acuerdos decisivos; añade que aun cuando la solución del incidente no sea un hecho terminado, las probabilidades de éxito, son tales, que se puede tener confianza, y que, en breve, Italia se verá libre de esa pesadilla.

**La enfermedad de Wilson**  
LONDRES 7.—Telegrafían de Nueva York al *Daily Mail*: «La enfermedad del Presidente ha tenido consecuencias visibles en lo que se refiere a la situación política.»

En los discursos de los adversarios de Wilson ha desaparecido toda huella de animosidad personal.

Se ve ahora que el Tratado de paz podrá ser rápidamente ratificado, y en la hora actual apenas si se encontrarán diez señadores dispuestos a rechazarlo.

El estado del Presidente es tal, que no podrá desempeñar un papel activo en la política hasta dentro de algunos meses, por lo menos.

Se encargará Lansing, entre tanto, de las cuestiones de orden internacional.

Los intimos del Presidente declaran que, dado su estado de salud, no podrá pensar en ser candidato por tercera vez en las elecciones presidenciales.

**La estatua de Hindo-burg**  
PARIS 7.—Dicen de Ginebra: «La estatua colosal erigida en el jardín zoológico de Berlín al mariscal Hindenburg, de madera, y que pesaba 60 toneladas, acaba de ser vendida, y será destruida y desplazada. Sólo se conservará la cabeza. El trabajo de demolición empezará el martes y durará catorce días.»

Actualmente, la estatua está guardada por un destacamento armado que pertenece al grupo del ejército de Ludwítch. El zócalo, que está enterrado a una profundidad de seis metros, será destruido con dinamita, y el emplazamiento será restablecido a su estado primitivo.

**Cese de servicios postales aéreos**  
LONDRES 7.—El ministro de Comunicaciones participa oficialmente haber cesado los servicios postales aéreos en el interior del país.

**La huelga de espectáculos de París**  
PARIS 7.—Los hechos ocurridos ayer en cuanto afecta a la huelga de espectáculos, son debidos a la mediación de Clemenceu, solicitada por el Comité Inter-sindical y apoyado por la Confederación General del Trabajo.

El ministro de Instrucción recibió anoche a una Comisión del Comité Inter-sindical y de la Confederación del Trabajo, aludiéndoles, que en caso de no llegarse a un acuerdo, hoy mismo se dejaría en plena libertad de acción a los directores de teatros.

Aunque en la reunión no se llegó a un acuerdo, varios de los asistentes a ella declararon a la salida, que seguramente esta misma tarde se llegará a una solución del conflicto.

**La cuestión del cambio**  
PARIS 7.—Monsieur Georges Paschal ha hecho las declaraciones siguientes sobre el cambio a un redactor del *Excelsior*: «A pesar de todas nuestras repugnancias—dice—tendremos que resignarnos a hacer comercio con Alemania.»

Sé muy bien que en esa materia existen susceptibilidades respetables, aunque insignificantes, pero no se puede vivir de sentimiento.

Estoy, pues, de acuerdo sobre ese punto con los tres ministros que han dicho netamente que en el interés nacional iban a ordenarnos la reanudación de relaciones con Alemania, por pernicioso que eso nos parezca.

De ello resultará, por una parte, la disminución del precio de la vida, y por otra, la mejora del cambio.

Además, recibimos ya los productos alemanes por medio de los países neutrales o aliados, lo cual nos hace soportar además la carga de los beneficios obtenidos por los intermediarios.»

**Noticia desamantada**  
ROMA 7.—El periódico *La Epoca* desmiente la noticia según la cual el duque de Aosta ha sido encargado de realizar determinada misión conciliadora cerca de D'Annunzio.

Como prueba de que no existe tal misión, señala este periódico el hecho de que el duque marchará en breve a Bélgica para atender a las propiedades que en aquel país posee la duquesa de Aosta, y que reclaman su presencia en dicho país por largo tiempo.

menta con bastante intensidad, causando bastantes daños, y las mismas noticias tengo de Valencia, Alicante y Huesca.

Esta tarde manifestó el ministro de la Gobernación a los periodistas que le comunicaba el gobernador de Murcia que, con motivo de haberse reproducido la tormenta, sería hoy mismo otra vez para Cartagena.

El Sr. Burgos y Mazo manifestó también que en Granada se habían declarado en huelga los tranvías.

Como estaba anunciado, esta tarde, a las cinco, se reunieron en la Presidencia del Consejo los patronos y obreros mineros de Asturias, con objeto de tratar de la concesión de la jornada de siete horas.

A la entrada manifestaron los patronos que iban animados de los mejores deseos para conceder la jornada pedida, y que creían que la reunión sería larga.

Los obreros, representados por los señores Llaneza, Calleja y Prieto, dijeron que estaban dispuestos, a todo trance, a defender su posición de jornada de siete horas en el interior de las minas, y que, en caso de no haber acuerdo y tener que llegar a la huelga, esta noche entrarían a la Prensa una nota oficiosa, explicando en ella su actitud.

A las seis y media terminó la reunión, manifestando a la salida los reunidos que no se había llegado a un acuerdo.

Inmediatamente celebraron una nueva conferencia los patronos con los representantes de los Sindicatos obreros católicos.

La conferencia continuaba a la hora de cerrar esta edición.

La negociación en moneda extranjera es hoy importante, a pesar de lo cual los cambios están flojos.

Los francos retroceden de 62,75 a 61,90; las libras de 21,94 a 21,90; los francos suizos, de 93,50 a 93,93; los dólares, de 5,23 a 5,21, y los marcos, de 22 a 20,50.

Los fondos públicos acusan irregularidad; el Interior cede 25 céntimos en partida; y queda a 75,55; en otras series mejora de 25 céntimos a un entero. El Exterior y Amortizable 5 por 100 nuevo, no varían, el antiguo sube de 0,50 a 1 por 100 y las carpetas quedan mejor que ayer en cinco céntimos.

Hay manifiesta irregularidad en la contratación de valores industriales.

El Banco de España, sube un entero; el Río de la Plata, dos, y el Hispano-Americano, diez; por el contrario, los Explosivos ceden diez puntos, los Alicante, dos, y los Nortés y Felgueras, cuatro.

El subsecretario de la Presidencia manifestó esta mañana a los periodistas que había visitado al presidente una Comisión del Gremio de Almacenes de Colonias para hablarle del elevado precio del azúcar.

También le ha visitado—añadió el señor Canals—otra Comisión de Ingenieros civiles, que le habló del asunto referente a sus plantillas, al mismo tiempo que protestó de las afirmaciones hechas por un periódico, acusándole de no estar disciplinado.

El diputado por Igualada, Sr. Girona, estuvo a verle acompañado de otra Comisión de fabricantes de curtidos, para pedirle la derogación de la Real orden de Abastecimientos prohibiendo la exportación de pieles y curtidos.

Le visitó igualmente otra de obreros mineros católicos de Asturias para solicitarle la jornada de ocho horas en el exterior de las minas y de siete en el interior.

Por último, les dijo el subsecretario que había visitado al Sr. Sánchez de Toca el gobernador de Granada.

Al recibir esta mañana el ministro de la Gobernación a los periodistas les manifestó que según le comunica el gobernador de Huelva, la Compañía de Río Tinto ha concedido a sus obreros la jornada de ocho horas, por lo que han vuelto al trabajo todos los mineros.

Hoy—añadió el Sr. Burgos y Mazo—ha sido un día de bastante agitación obrera, pero según me comunican los gobernadores, en el balance son más las huelgas soles, que en el balance son más las huelgas soles.

De la de cocineros de Barcelona no tengo noticias directas, pero espero que hoy me dé el gobernador nuevos informes de ella.

Me comunica la Dirección de Seguridad que por la frontera portuguesa, cerca de Badajoz, ha habido una intenciona de evasión, penetrando en España un grupo de 70 a 80 portugueses, seguramente huyendo de los sucesos de la vecina República.

Como la entrada en nuestro territorio se ha verificado sin ajustarse en lo más mínimo a los preceptos internacionales, he ordenado que se les reintegre a todos a su territorio.

También me manifiesta el gobernador de Murcia que ayer se reprodujo la tormenta con bastante intensidad, causando bastantes daños, y las mismas noticias tengo de Valencia, Alicante y Huesca.

Esta tarde manifestó el ministro de la Gobernación a los periodistas que le comunicaba el gobernador de Murcia que, con motivo de haberse reproducido la tormenta, sería hoy mismo otra vez para Cartagena.

El Sr. Burgos y Mazo manifestó también que en Granada se habían declarado en huelga los tranvías.

Como estaba anunciado, esta tarde, a las cinco, se reunieron en la Presidencia del Consejo los patronos y obreros mineros de Asturias, con objeto de tratar de la concesión de la jornada de siete horas.

A la entrada manifestaron los patronos que iban animados de los mejores deseos para conceder la jornada pedida, y que creían que la reunión sería larga.

Los obreros, representados por los señores Llaneza, Calleja y Prieto, dijeron que estaban dispuestos, a todo trance, a defender su posición de jornada de siete horas en el interior de las minas, y que, en caso de no haber acuerdo y tener que llegar a la huelga, esta noche entrarían a la Prensa una nota oficiosa, explicando en ella su actitud.

A las seis y media terminó la reunión, manifestando a la salida los reunidos que no se había llegado a un acuerdo.

Inmediatamente celebraron una nueva conferencia los patronos con los representantes de los Sindicatos obreros católicos.

La conferencia continuaba a la hora de cerrar esta edición.

La negociación en moneda extranjera es hoy importante, a pesar de lo cual los cambios están flojos.

Los francos retroceden de 62,75 a 61,90; las libras de 21,94 a 21,90; los francos suizos, de 93,50 a 93,93; los dólares, de 5,23 a 5,21, y los marcos, de 22 a 20,50.

Los fondos públicos acusan irregularidad; el Interior cede 25 céntimos en partida; y queda a 75,55; en otras series mejora de 25 céntimos a un entero. El Exterior y Amortizable 5 por 100 nuevo, no varían, el antiguo sube de 0,50 a 1 por 100 y las carpetas quedan mejor que ayer en cinco céntimos.

Hay manifiesta irregularidad en la contratación de valores industriales.

El Banco de España, sube un entero; el Río de la Plata, dos, y el Hispano-Americano, diez; por el contrario, los Explosivos ceden diez puntos, los Alicante, dos, y los Nortés y Felgueras, cuatro.

El subsecretario de la Presidencia manifestó esta mañana a los periodistas que había visitado al presidente una Comisión del Gremio de Almacenes de Colonias para hablarle del elevado precio del azúcar.

**ESTRENIMIENTO**  
EL MEJOR REMEDIO EL MÁS CÓMODO EL MÁS BARATO  
UNA CAJA: 50 GRANOS. OTRA CAJA: 105 GRANOS. Cada Caja contiene una NOTICIA De VENTA en todas Farmacias. Rehuzar las numerosas imitaciones. Exigir las VERDADERAS.  
**GRANDS SALUD D FRANCK**  
Envío gratuito de muestra a quien lo pide. 47, LÉVY, 52, Rue d'Anvers, PARIS.

**Para disminuir ansios y preocupaciones**  
debería tener presente cada madre: que la HARINA LACTEADA NESTLÉ no exige más que agua para su preparación y una cocción de 5 minutos; que evita el empleo de la leche fresca, adulterada las más de las veces, y que se encuentra en todas las farmacias, droguerías y ultramarinos.<

### Servicios de la Compañía Transatlántica

**Línea de Cuba-Méjico**  
Saliedo de Bilbao, Santander, Gijón y La Coruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y Habana para La Coruña, Gijón y Santander.

**Línea de Buenos Aires**  
Saliedo de Barcelona, Málaga y Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, comprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y Montevideo.

**Línea de New York-Cuba-Méjico**  
Saliedo de Barcelona, Valencia, Málaga y Cádiz, para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz y Habana, con escala en New-York.

**Línea de Venezuela-Colombia**  
Saliedo de Barcelona, Valencia, Málaga y Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón para Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

**Línea de Fernando Poo**  
Saliedo de Barcelona, Valencia, Alicante y Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África.  
Regreso de Fernando Poo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

**Línea Brasil-Plata**  
Saliedo de Bilbao, Santander, Gijón, La Coruña y Vigo, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, comprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Vigo, La Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos del Cantábrico a New-York y la línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Las fechas de salida se anunciarán con la debida oportunidad.

## Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya

BILBAO

### Fábricas en Baracaldo y Sestao

Lingotes al cok, de calidad superior, para fundiciones y hornos Martin Siemens.  
Aceros Bessemer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.  
Carriles vigonoles, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.  
Carriles Phoenix o Broca, para tranvías eléctricos.

Viguerías para toda clase de construcciones.  
Chapas gruesas y finas.  
Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.  
Fabricación especial de hoja de lata.  
Cubas y baños galvanizados.  
Laterías para fabricas de conservas.  
Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Dirigir toda la correspondencia a ALTOS HORNOS DE VIZCAYA-BILBAO

### JAQUECAS



Esta afcción tan dolorosa como penosa tiene por consecuencia el estreñimiento. Siempre hay la esperanza de que desaparezca si en primer lugar uno impide que se declare el estreñimiento. La evacuación intestinal se operará con toda seguridad por los

**Polvos de Cassia RICHELET**

haravivo ligero, purgativo suave, de sabor agradable, no provoca cólicos, a todos les convienen sin que haya que modificar las ocupaciones en manera alguna.

De venta en todas las farmacias. Laboratorio L. Richelet, de Sestao, 6, rue de Belona, Bayona 48, P. Francia.

### La Belleza Encantadora de Una Mujer

depende en gran parte de la tersura y limpieza de su cutis—y éstas, en cambio, dependen principalmente del jabón.

Si es de absoluta pureza, como el

**JABON BORATADO MENNEN**

PARA LA PIEL

el cutis se conservará siempre fresco y suave. No tiene igual para el baño de los niños. Su acción antiséptica e inofensiva les cura rápidamente las pequeñas erupciones de que suelen padecer. De venta en todas partes.

Newark, N. J., U. S. A.

### AVISO

La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es

**PLATERIA**

Para hombres

Ayer, ventruído; hoy, enjuto; es que uso las fajas de Justo.

Carmen, 10, Corsetería

### El nuevo postizo "Transformette"

En colores naturales y a colores grises o poco comunes. No deja abollar los cabellos canosos y decolorados. Sienta a la cara perfectamente. Puede usarse para peinado alto o bajo, según se desee. En la construcción del postizo

**"Transformette"**

es simple sólo cabello natural, de 50 a 60 centímetros de largo y graciosamente ondulado. Ajusta con tal perfección que es imposible distinguirlo del cabello propio.

La preparación

**"HEALTH-GLOW"**

fabricada con aceites de primera clase, presta a las mejillas el atractivo encanto de la salud. Realza la belleza. Dura todo el día, aunque se aplique temprano en la mañana.

Escríbanse en español, o inglés a

**BERTHA BURKE IT CO.**

DEPARTAMENTO ESPAÑOL  
25 WEST 38th STREET  
NEW YORK

**EL ZOMOL**

PREPARADO EN FRIO

encierra los preciosos elementos reconstituyentes de la carne cruda.

Prescrito en la

**TUBERCULOSIS; LA NEURASTENIA, LA SCLEROSIS, LA ANEMIA, LA CONVALESCENCIA,**

Tres cucharaditas de cada 2000 representando EL JUBO DE 200 GRAMOS DE CARNE CRUDA

PARIS, 4, rue Vivienne y en todas las Farmacias

### Dos preparaciones maravillosas

**"HAIRGO"**, el depilatorio insustituible. Inofensivo. De reconocida eficacia. No hay cutis, por delicado que sea, que se resista con su empleo.

**"WHEELER"**, el tinte que devuelve al cabello el color y la suavidad de la juventud. Prepárese en los siguientes matices: No. 1, negro; No. 2, castaño oscuro; No. 3, castaño mediano; No. 4, castaño claro; No. 5, rubio; No. 6, rubio claro.

Pídanse nuestro catálogo ilustrado y muestras de otras preparaciones de tocador. Diríjanse los pedidos a

**CHE INGLEER BEHNEY CO.**

67 Fifth Avenue, New York, U. S. A. en cualquier idioma

### Las preparaciones Morisrite no reconocen rival

**RAT CURE**

(NUNCA FALLA)

Se debe matar limpiar en casa o su almacén de ratas, cuando las tablas Rat Cure. Se aprovecha hasta la última partícula, pues no hay que macerarla con substancia alguna. No dejan mal olor.

Contra chinches, pulgas, coque y cualesquiera otras plagas de casa, en polvo y líquidas, la preparación Bug-sit-out. Sin rival. Se garantizan los resultados.

**MORISRITE MANUFACTURING COMPANY**

1100 Broadway, N. Y., U. S. A.

## TAUROI

### PILDORAS TONICO PURGATIVAS ANTIHEPATICAS

del Doctor F. E. TRINCHERO

Químico Analizador y Farmacéutico

Graduado en la Universidad de Turín (Italia)

## IPERBIOTINA MALESCI

EL TONICO DE LOS NERVIOS Y DE LA SANGRE MAS PODEROSO Y MAS FACIL DE TOMAR; HACE HOGARES FELICES PORQUE HACE HOGARES SANOS

Venta en droguerías y farmacias

### ALCOHOL de MENTA

DE

## RICQLÈS

Producto higiénico e indispensable

El mejor y el más económico de los Dentríficos.

Exigir la marca RICQLÈS

# Regalos a nuestros suscriptores

**CONDICIONES**

A nuestros abonados de provincias que por enviar por adelantado, bien en libranzas de la Prensa, Giro Meteo o Giro postal, o abonon en las oficinas de esta Administración el importe de un semestre de suscripciones, les regalaremos a continuación, y des de las mismas a los que abonon el importe de un año. Los suscriptores que paguen su abono por medio de los correos, a los suscriptores de Madrid que abonon por adelantado en la Administración el importe de seis meses, les regalaremos, al hacer el pago, una de las obras:

De Joaquín Dicenta: <b>Mares de España.</b>	De Anselmo: <b>Antonio Azorin</b>	De Alejandro Llorbena: <b>Márgara (novela).</b>	De G. Marín de Torres: <b>El palacio Triste.</b>
De R. Lopez de Haro: <b>Domadoras (novela).</b>	De Armando Palacio Valdés: <b>Seda (novela).</b>	De Emilio Bobadilla (Pray González): <b>A fuego lento (novela).</b>	De Antonio de Rojas: <b>Oro, seda, sangre y del (novela).</b>

Para los ejemplares que haya que enviar a provincias, tendrán que remitirnos además, para mayor seguridad, 25 céntimos como importe del certificado.

Folleto del DIARIO

## Virtud y amor

NOVELA POR

madame Emile de Girardin

Al fin vio a madama D'Auray, y esto fue para ella un rayo de luz.

Madama D'Auray se acercó a Clementina para darle las buenas noches, con cierto aire de protección, y para hacerla ver solamente que iba del brazo de uno de los elegantes del día, del héroe de aquella reunión, del primo de la señora de la casa, del Príncipe de Loisberg, conquista de una hora de la que se enorgullecía, sin advertir que el Príncipe no estaba tan atento con ella, sino porque esperaba saber de esta indiscreta vecina todo cuanto había pasado en Pontanges desde hacía dos años.

Monsieur De Marny llegaba de vez en cuando a dirigir algunas palabras a su esposa, lo que contristaba aún más a Clementina, pues su marido la encontraba siempre

sola y abandonada, y parecía no hacer caso de ella.

Una de estas veces se cogió del brazo de su marido y se paseó con él por la galería; pero bien pronto conoció que este paseo conyugal desagradaba bastante a su marido, y se volvió tristemente a sentarse en el mismo sitio en que estaba.

Leonardo estaba de muy mal humor; en primer lugar, de ver a su mujer en casa de Madama de Pontanges, y en segundo, de ver que nadie fijaba la atención en ella.

Clementina, tan lisonjeada en otra sociedad, siendo la maravilla de la moda entre los elegantes, pasaba allí desatendida; ni aun siquiera había quien tuviese la curiosidad de preguntar su nombre.

Además, no estaba bonita, estaba muy pálida, y su tez, ordinariamente tan animada, se presentaba descolorida por la tristeza. Llevaba un sencillo vestido de terciopelo negro, lo que la hacía aparecer de más edad en un baile, y su estado hacía desaparecer toda la gentileza de su talle. Aparecía insignificante para todos y fea para su marido.

En fin, M. Dulac, después de haber paseado con varias señoras de alto rango, vino a sentarse junto a Clementina, y como

conoció que M. De Marny estaba inquieto por lo que pudiese decir a su esposa con respecto a Elena, afectó no separarse de ella; la hablaba en voz baja, tomaba el aspecto de la sorpresa, levantaba los ojos al cielo, hacía toda clase de gestos, y se divertía así en poner a Leonardo en su suplicio.

Yo no sé por qué Fernando se había propuesto divertirse así con M. De Marny, pero, aunque unido a él por la amistad, le perseguía sin cesar como al rival más encarnizado.

Esta comedia que representaba monsieur Dulac, tuvo el resultado que sin duda esperaba; Leonardo no podía ocultar su impaciencia.

—¿Qué tenéis?—le dijo madama De Pontanges al pasar junto a él—, me parece que estáis inquieto; venid a confíarme vuestros pesares, venid a hablar un poco conmigo; a fuerza de discreción se me deja un momento sola.

Y ambos fueron a sentarse en un rincón del salón.

—¿Qué tenéis?—dijo Elena.

—No tengo nada—le contestó—mirándola con dulzura.

—Dejaos de disimulo, os veo intranquilo... ¿El qué os pone de mal humor?

—Las inconsecuencias que me asedian.

—Pero por qué?

—Vuestro M. Dulac que está contando mil disparates a mi mujer, y se divierte en hacerla celosa.

—Fernando? al contrario, él es quien me ha aconsejado invitarla a venir aquí para tranquilizarla.

—¡Ah! luego él os ha dado ese consejo y vos le ayudáis en sus proyectos? Esa es una venganza indigna de vos.

—No os comprendo...

—¿Qué! ¿no habéis adivinado que se complace en despertar los celos de Clementina en provecho suyo?

—No, no lo he adivinado; pero aun cuando así fuese, ¿qué os importa?

—¿Cómo! Me importa mucho, sabré impedir a Fernando que me haga una mala pasada.

—Veo que os hacéis filósofo.

—Os equivocáis; en asuntos de esta naturaleza, jamás me chanco.

—¿Cómo! habéis dado en la preocupación de los maridos? dijo Elena con malicia recordando las expresiones y opinión de

Leonard sobre el matrimonio, la cual había emitido en Pontanges.

—¡Preocupación, decís! yo no llamo a eso preocupación.

—Veo que habéis cambiado de ideas, contestó la marquesa conteniendo la risa. Recordando una época en que decíais: «El casamiento es una asociación de intereses, y no de sentimientos; es una impostura espiritual para dar garantías a la sociedad, una ficción ingeniosa. Los mismos maridos no creen en él. Saben muy bien que la felicidad es imposible, y es preciso hacerles justicia, no pretenden que lo sea.» Y sin embargo, vos pretendéis ahora que la fidelidad sea una verdad.

—Tenéis buena memoria, señora, dijo; pero no habéis retenido más que eso.

—Las mejillas de Elena se encendieron.

—He escogido entre mis recuerdos, dijo, el menos peligroso.

—Os ando buscando, por todas partes, señora, la dijo un joven acercándose. Me habéis prometido este vals.

Madama de Pontanges tomó el brazo del elegante Alfredo de Saveris, y M. De Marny la siguió al salón de baile para verla valsar.

Entonces fue cuando quedó perdidamente